



Alegre Lorenz, David: *La Batalla de Teruel. Guerra total en España*. Madrid, La Esfera de los Libros, 2018. 493 pp.

En el año 2018 se han cumplido ochenta años de la Batalla de Teruel. Uno de los enfrentamientos armados más intensos y decisivos de la guerra civil española. Un acontecimiento que se extendió en el tiempo durante más de dos meses, y en el que los Estados Mayores de ambos ejércitos se jugaron todo por la victoria. La importancia que jugó esta batalla en el transcurso de la guerra civil fue capital, principalmente para la República, que movilizó un gran número de recursos y personal para conseguir debilitar y asestar un golpe moral al enemigo, haciendo ver que el Gobierno legítimo no estaba derrotado. Este acontecimiento es objeto de un profundo análisis en el libro de David Alegre, *La Batalla de Teruel. Guerra total en España*. A través de un enfoque novedoso, la nueva historia militar, el autor estudia las consecuencias que tuvo la Batalla de Teruel en sus protagonistas y en el desarrollo de la guerra. El objetivo de este trabajo es, en palabras de David Alegre, “un acercamiento al horror de la guerra y a la manera en que seres humanos de diferentes orígenes, civiles o militares, confluyeron en ella, respondieron a situaciones extremas, se adaptaron, lucharon por sobrevivir, se solidarizaron entre sí, pero también cómo mataron y murieron.” Una declaración de intenciones del autor, que pretende así distanciarse de relatos tradicionales de la Batalla de Teruel, que pusieron el foco en los conflictos internos, en el efecto que tuvo en las relaciones internacionales o un “simple compendio de las operaciones táctico-estratégicas del conjunto de unidades implicadas.”

Por lo tanto, el aspecto más novedoso de este trabajo es su enfoque, como defiende su autor, una historia social de la guerra de mano de sus principales protagonistas, los soldados y civiles implicados. De esta forma, su autor incorpora al relato a todas aquellas personas que vivieron el conflicto, sus emociones, sentimientos, experiencias e interpretaciones sobre este enfrentamiento. Para poder llevar a cabo este objetivo, David Alegre ha recurrido a un gran número de fuentes muy heterogéneas que aportan una información clave para poder entender cómo vivieron la guerra sus actores. El lector o lectora encontrará en este libro fuentes documentales emanadas de archivos nacionales, entrevistas realizadas por el autor a civiles que vivieron en su niñez los horrores de la guerra, memorias y diarios de soldados y civiles y una amplia bibliografía sobre el estudio de la guerra y su impacto social, económico y psicológico, además de obras dedicadas al estudio de la Batalla de Teruel.

Una característica de forma que enriquece este trabajo y que hallamos en *La Batalla de Teruel* de David Alegre es su estilo narrativo. Nos encontramos ante una obra que no se resiente ante la complejidad y densidad de sus fuentes, más al contrario, la obra se caracteriza por un estilo fluido, que hace su lectura atractiva y amena, en un claro afán divulgativo. Sin embargo, este carácter divulgativo no menoscaba la profesionalidad de su autor, que nos presenta una obra rigurosa y con un trabajo exhaustivo de sus fuentes para ofrecernos una obra integral sobre la Batalla de Teruel. En este libro, David Alegre conjuga de forma magistral el relato “macro” de la batalla, es decir,

las estructuras, las dinámicas y el proceso que permiten explicar la batalla, con el relato “micro” de los soldados y civiles que vivieron a ras de suelo el enfrentamiento.

En un estudio más detallado sobre el contenido del libro *La Batalla de Teruel. Guerra total en España*, está estructurado en doce capítulos precedidos por una introducción que resume las intenciones de este trabajo, sus objetivos y su contenido y que finaliza con unas conclusiones que recogen las ideas principales expuestas a lo largo del libro. El autor ha dividido el contenido en tres partes que abarcan desde que se produjo el golpe de estado del 18 de julio de 1936 hasta la posguerra en la ciudad de Teruel y su provincia. La primera parte está compuesta por los dos primeros capítulos, dedicados al estudio y análisis de las consecuencias del golpe y la guerra durante el primer año y medio (desde julio de 1936 hasta diciembre de 1937) en la ciudad de Teruel y sus proximidades. El autor fija un radio de unos 50 kilómetros aproximadamente alrededor de la capital, el área que se vio más implicada en la Batalla de Teruel dada su proximidad al campo de operaciones. Mientras que el primer capítulo nos sirve de contexto sociopolítico del área estudiada, el segundo se centra en el análisis de los preparativos de la operación conectándolo con el desarrollo de la guerra civil y su evolución durante el primer año y medio de conflicto. Los nueve capítulos posteriores conforman la segunda parte de esta obra. En ellos, su autor aborda de lleno la Batalla de Teruel a través de sus múltiples aspectos y su propio desarrollo en el tiempo y en el espacio. En estos capítulos David Alegre estudia y analiza numerosos aspectos que rodearon a la batalla y sus implicaciones sobre sus protagonistas. Expone las actitudes adoptadas por los Estados Mayores de ambos ejércitos y su evolución a lo largo del conflicto, además de las emociones y vivencias a las que tuvieron que hacer frente personal militar implicado y los civiles que se vieron sorprendidos ante la ruptura de su cotidianidad por la llegada de la guerra total a sus hogares. La estructura que siguen estos capítulos se corresponde con las distintas fases que se dieron en la lucha por Teruel. Cierra el autor su libro con la tercera parte, compuesta por el último capítulo de esta obra, que estudia las consecuencias de la batalla y el desarrollo posterior de la guerra en la capital turolense y la zona trabajada en este libro durante la posguerra. De esta forma, David Alegre nos acerca a las dificultades que padecieron los habitantes de las áreas comprometidas por la batalla ante el expolio y a la destrucción generada por el conflicto, en una posguerra que se caracterizó por el hambre, la falta generalizada de recursos, la violencia y el miedo.

Por lo tanto, nos encontramos ante un libro, *La Batalla de Teruel. Guerra total en España*, de David Alegre, riguroso y bien escrito, con una narración ágil que aúna de forma magistral todas las fuentes utilizadas en un relato sólido y cohesionado. Estamos ante un libro novedoso por su enfoque encuadrado dentro de la nueva historia militar que ayuda a reinterpretar y conocer mejor un acontecimiento como fue la Batalla de Teruel. A través de la diversidad de protagonistas que incorpora el autor al relato, nos ofrece una obra bien documentada que reúne aspectos marginados o considerados secundarios por los estudios tradicionales dentro del campo militar. Aportándonos además toda una serie de aspectos fundamentales para entender cómo se vivió el enfrentamiento por parte de sus múltiples protagonistas. En definitiva, David Alegre en su obra *La Batalla de Teruel. Guerra total en España*, nos ofrece una novedosa historia social de este acontecimiento bélico, que marcó el devenir de la guerra civil española.

Fernando Jiménez Herrera  
Universidad Complutense de Madrid  
fernandojimenez@ucm.es